

第二十四回

参議院運輸委員会会議録第十六号

昭和三十一年四月十三日(金曜日)午後
一時五十二分開会

委員の異動

四月十二日委員木島虎藏君、川村松助君、大和寺一君及び森田義衛君辞任につき、その補欠として遠藤柳作君、長島銀藏君、竹中勝男君及び高良とみ君を議長において指名した。

本日委員仁田竹一君、三浦義男君、長島銀藏君及び遠藤柳作君辞任につき、

その補欠として青木一男君、石坂豊一君、川村松助君及び太島虎藏君を議長において指名した。

出席者は左の通り。

委員長 左藤義詮君

理事 岡田 早川

委員 有馬 石坂 川村

委員長 川村

委員 木島

委員長 三木

委員 小酒井

委員長 大倉

委員 須一君

委員長 国務大臣

委員長 運輸大臣

委員長 政府委員

委員長 警察庁警備部長

委員長 運輸省港湾局長

委員長 運輸省自動車局長

委員長 事務局側

常任委員 会専門員

古谷 善亮君

○本日の会議に付した案件
(地方税法の一部を改正する法律案
に関する件)

○道路運送法の一部を改正する法律案
(内閣提出、衆議院送付)

○貯蔵業法案(内閣送付、予備審査)

○委員長(左藤義詮君) 運輸委員会を開会いたします。

まず、委員の変更を御報告申し上げます。四月十二日付大和寺一君辞任、

竹中勝男君補欠、木島虎藏君辞任、遠藤柳作君補欠、森田義衛君辞任、高良と

み君補欠、四月十三日付仁田竹一君辞任、青木一男君補欠、三浦義雄君辞

任、石坂豊一君補欠、長島銀藏君辞任、

川村松助君補欠、遠藤柳作君辞任、木

島虎藏君補欠選任せられました。

○委員長(左藤義詮君) まず、運輸事務等に關する調査を議題といたします。

過日、地方税法の一部を改正する法

律案について、当委員会と重要な関係

があり、地方行政委員会と連合審査会

を開いたのであります。本件の取扱いについていかが取り計らいましょうか。

○早川慎一君 過日の連合審査会におきまして、当委員会からいろいろ意見を、質疑応答を繰り返したのであります。そのことをお諮りを願います。

○早川慎一君 過日の連合審査会におきまして、当委員会からいろいろ意見を、質疑応答を繰り返したのであります。そのことをお諮りを願います。

○早川慎一君 過日の連合審査会におきまして、当委員会からいろいろ意見を、質疑応答を繰り返したのであります。そのことをお諮りを願います。

○早川慎一君 過日の連合審査会におきまして、当委員会からいろいろ意見を、質疑応答を繰り返したのであります。そのことをお諮りを願います。

○委員長(左藤義詮君) だいま早川君より、当委員会の決議として、地方税法の一部を改正する法律案に対する意見を地方行政委員会に申し入れるとのこととあります。御異議ございませんか。

○委員長(左藤義詮君) 御異議ないと認めます。

○早川慎一君 そこで一応私から申し入れの案文につきまして朗説いたします。

まず、委員御提案の通り、地方行政委員会に

して、御賛成を願いたいと思います。

○委員長(左藤義詮君) だいま早川君より、当委員会の決議として、地方税法の一部を改正する法律案に対する意見を地方行政委員会に申し入れるとこととあります。御異議ございませんか。

○委員長(左藤義詮君) 御異議ないと認めます。

○早川慎一君 以上通りであります。

○委員長(左藤義詮君) だいま早川君より、当委員会の決議として、地方税法の一部を改正する法律案に対する意見を地方行政委員会に申し入れるとこととあります。御異議ございませんか。

○委員長(左藤義詮君) だいま早川君より、当委員会の決議として、地方税法の一部を改正する法律案に対する意見を地方行政委員会に申し入れるとこととあります。御異議ございませんか。

○委員長(左藤義詮君) 次に、道路運送法の一部を改正する法律案を議題といたします。

○委員長(左藤義詮君) 質疑のお方は御発言を願います。

○委員長(左藤義詮君) 速記とめて。

○委員長(左藤義詮君) 速記始めて。

○委員長(左藤義詮君) 前回早川さ

んから、道路運送法の一部を改正する法律案につきまして、もぐり営業です

ます。しかしこれは立法のやり方にも

あります。それからまた、何といつて

ます。それからまた、何といつて

ます。それからまた、何といつて

創設する場合には税率を大幅に引き下げる事。

この認証制度といふものは終戦後に

二、私鉄に対する事業税は、外形標準課税となつてゐるが、私鉄

経営の現状、その公共的性格及び

徴収能力を考慮し併せて同種

事業であるバス事業との均衡を

はかるため速かに所得課税に改

ること。

そこで今自家用といふものがそのも

ぐり云々の弊害はございませんけれども、一般には届出だけを使つていいと

いうことになつておるわけです。それをもし認証制度といふものをしきります

と、届出だけじゃ使つちゃいけないの

で、やはり幾ら形式的とはいへ、認証

という制度を経ませんといふと、自家

用は使えない。これは立法の仕方にも

よりますけれども、そういうようなと

ころまで行きますといふと、まあ少し

大きい会社などとにくく自由にト

ラックや何か持つておるのを、一々す

ぐにやるとはいいながら、そういう形

式にひつかつて、お墨付をいただかなければ使えないといふようなところ

よく取り調べた上でといふことを申し上げました。

この認証制度といふものは終戦後に

ちょいちょい行政法上にもあるようで

ございますけれども、この觀念が単純

な届出に近い場合と、それから免許に

ございますけれども、この觀念が単純

うな制度の場合に一べんそそういつたまからく有償といたることをはずしまして、とにかくそのもぐりの方の取締りはある程度まではできるわけでござりまする。川さんの御心配のように、それでも非常に弊害の多いということには、やはりお詫のよくな制度のところまで行くのが一番的確じゃないかと考えまして、とくとその点については考慮をいたしたいと思いますけれども、ただこの際、この改正のときには今まで踏み切るかどうかということには若干、正直に申し上げますけれども、私にはいたしたいと思いますけれども、ただこの際、この改正のときには今まで踏み切りがつかないという点があるということだけ申し上げておきます。

置いたらば、いわゆる大臣の善良なる自家用を使おうといふ人に迷惑をかけるということはあまりないんじやないかという私どもは見解を持つのです。

それからいわゆるもぐり営業行為といふものが現実に自家用車の中に相当あるという点については、これは大臣も今お認めになつておるようであります。が、もし現在の行政官厅の方が十分なる手があれば、おそらくもぐり自動車行為、一もぐりのいわゆる営業類似行為をしておるもののが非常にたくさんあるのじやないか。私どもの方で知りましたいわゆる運輸省の発表されたこれは、街頭検査とか臨検検査とか、ごくわずかな調査によつてもその件数は驚くべき数字になつておるようであります。そういうような検査であげられてきている調査の結果を見ましても、相当前のいわゆるもぐり営業行為といふものが善良なる営業者の輸送秩序を乱していると、いう現実の姿は、十分お認めになつておるだらうと思います。そこでそういうようした現実から、私どもはこの認証といふことをしまして初めて営業類似行為がチェックされ、いわゆるもう少し取締りが、善良なる営業者を保護することができるのじやないか、こういうただいまの御答弁によつて結論を得るわけであります。が、認証の方式等についての御意見は、ただいま私の申し上げたことについてのお考えはいかがなものでしようか。

○國務大臣(吉野信次君) その経過規定の点は、お話を通りで一向差しつかえないのでございます。それから新らしい場合にも認証といふことは、これもお話を通りであります。何と申します

すが、形式的審査であつて、もう必ず来たものは許さなければならぬのですから、これも問題ないと思います。ただ、私の若干踏み切れないと申し上げましたのは、たとい形式的にせよ、認証といらう新しい制度をしきますといふと、会社等が自家用のトラックを置くというときに、その形式的にも手続を踏むまでに使っていいかどうかという問題がござりますので、その点が、その手続を踏むまでは、使うといふと、これがいわゆる法律違反になるのだということになりますと、実質的において免許に近いものになる。いわゆる免許のことき自由放棄の余地はございませんけれども、そこにどうかという点が若干私の踏み切りにくい点でございまして、少くとも今度は「有償」という字をとつただけでも、取締りについては私は相当の効果があるものだらうと思いますから、私の率直な感じを申せば、とにかくあれでもって若干法律を施行して取締りをいたしてみまして、なおそれで弊害があるのだということになりますと、善意の業者には多少不便がござりますけれどもやはり認証といらうふうな制度にひっかけまして、それに違反した場合には結果においてどうなりますかと申しますと、今の現行法の罰則以外に、今度は有償をはずしますから現実にできなくなつてしまふ、こうなれば一番徹底した方法になるのです。ただそこまでのところがどうか、こういうところに多少若干考慮の余地がありはせぬか、こういうのが私の率直な感じでございます。

在トラックを使用するのは、従来やかましい何か免許基準というようなのがありましたので、免許制度を大幅に緩和せられまして、二十七年の四月から昭和三十年の九月までに二千四百八十業者が八千五百一に、つまり六千余業者、約三倍増加しておる。そういうようなことで、現在も一両ないし五両お持ちの業者が全事業者の五六%に当つておるというような数字が出でいることを察知いたしたのであります。が、こういうふうにいわゆる自家用車も事業車へ転換する道が現実にあるのにかかわらず、なお依然としてめぐり営業行為が絶えないということは、結局事業車になるといふと行政官庁の監督を受ける、あるいは所得税や事業税の徴税の対象になる、こういうような点からこういう安易なめぐり営業を警むようになつておるのではないかと想像できるのであります。こういう点からごらんになりましても、おそらく私どもとしては、何らかの手段を置かないと、せつかり自家用車を正当な免許業者と区別しましても、なおかつ非常に営業類似行為が絶えないという事実を、一つお認め願いたいと思います。

ありますて、事故の原因をよく究明しまして、それに対しても対策を講じていくということをやつておるので、何と申しましても、事故で一番多いのはやはりスピード違反とか、追い越しの際の不手きわと申しますか、そういう問題もございましょうら、踏み切りにおける事故というような場合もございま題が一番多い。それから歩行者その他の側に責任があると思われるような場合もございましようら、歩み切りにおける事故というような場合もございますし、それぞれ事故の種類、態様に応じまして、事故の防止については非常に力を尽しておる。事故が起りましてからこれを取り締る、検挙するといろよりも、むしろ事故の防止という点に力を注いでやるといろくな次第でござります。

○有馬英三君 ただいまお話しの通りに、事故防止にはやはり、どういうために事故が起つたかということを一つ一つのケースについて原因をよく分析して研究しなければ、防止の実をあげることがむずかしいと私も思います。そこで今お話しのように、いろいろのケースがあるわけですが、交通違反をやつたとか、スピードを出し過ぎたとかいうようなことはもちろんであります。ですが、車体そのもの、あるいは道路に関するものといろよろなもののほかに、私は運転という、ことに最近ふえた自動車について、あるいはバスであるとかトラックであるとかいろいろなものに非常に事故が多いのですが、そういうような時分に運転手はどういうことをしたかとすることを一つ一つのケースについてよくそれを突きとめて、それからいろいろ原因を統計しているかどうか、そういうことについ

点から、そういう点でも管理者が深く注意をいたすよう、そうしてまた管理上そういうような方面を特に注意をされるというようなことについて、私は特に要望を申し上げておきたいと、こう思うのです。

○大倉精一君 国連して、この際お伺いしておきたいのですが、例の運転手の違法行為に対する措置なんですが、御承知のように、二重処分をやられ、行政処分と司法処分。これによつて運転手諸君が非常に困つてゐる状態なんですが、警察当局においてこの二重処分に対する指導方針といいますか、どういう方針を持つてされているか、伺つておきたいと思います。

○政府委員(山口 嘉雄君) これは御承知のように、事故等が起りましたときに、行政処分をいたしますのは、将来そういう事故が再び起らないようになりますという見地から主として行い、处罚の方は別な意味から行われておりません。私どもとしましては、これは二重に処分を受けられる運転手の立場もよくわかりますが、しかし一方におきまして今日の交通状況から見まして、事故を防止するために必要な行政上の処置というものをどうしてもとらざるを得ない。従つて、私どもとしましては、ただ運転の免許を取り消すとか、あるいは免許の一時停止をするということでなしに、むしろ、なぜ事故を起したかという見地から、事故を起す運転手の人へ講習を受けたまゝに、一時ストップするという点についても、いろいろな守らなければならない事項、たとえば大きな道筋に出るとときにルーズになつてゐる点もありましたようし、その他いろいろな技術の点もあり

ましょうし、そういうの行政処分の中にも、そういう講習を受けて事故を防ぎないようにしてもらおうという方向に努力をいたしております。も効率をいたしておるのであります。二重処分、これも受ける側からお見えになれば、まことにお困りの点もありますからと思います。しかしこうした事故を防止するという見地から見ますと、さればといいまして、これを直すに取りやめますということは、私は由し上げかねると思うのでござります。

○大倉精一君 御趣旨はよくわかるのですが、私はこの実情をいろいろ仄聞するところによりますと、たとえばアパート違反で金をとられるという場合でも、その警察官の心境によつて千円になつたり千五百円になつたりといふ、まちまちに金をとられるというふうに聞いておりますが、それは一定の基準があるのでござりますか。

○政府委員(山口嘉雄君) これは御質問のようだ。警官がそういうことをいたす権限はない。これはやはり裁判所の手続を経て行う、従つて、警察官の心境によつてということは、私はないと思います。

○大倉精一君 これはやはり警察官からのその違反の事実の申告といいますか、何といいますか、そういうことをやつて、そうして罰金をとられると申いますが、事実二千円とられたり、五千円とられたりする連中が多いのですが、それはどういうわけですか。例えば交通、スピード違反で重い輕いいろいろまちまちの罰金のとり方といふものは事実あると私は思うのですが、それは……。

○政府委員(山口喜雄君) それはやはり交通違反をしましたときの状況ですね、その場所の状況、スピード制限のこの趣旨からいいまして、非常に情状の悪い場合もありましようし、そうでない場合もある。またその本人の過去における交通違反の経験というのも変ですが、いろいろな事例を調べてみて、これはやはり同じ違反でも私は処分の違う場合はあり得る。これはやはり御承知のように、現在では都市では簡易手続によりましてやつておられます。必ず裁判官が直接尋問いたしまして、そうしてやつておる。書類によるあの手続よりも、直接尋問によつて、即日問題を片づけるというような方法を、大きな都市では現在やつております。

な運転をしなければならない。あるいは会社によつては、一日三百キロ走つてこい、四百キロ走つてこいといふルマがある。そうすると、それを走らなければ、自分の収入は非常に少いということになる。従つて、一日三百キロ、四百キロということになると、当然スピード違反になる。会社ではそんない場合、規則を守つてやつておる運転手はこれは優良運転手ですが、警視庁の方からいへば不良運転手になる。そういうよくなことをお調べになつて、そうしてこの二重処分の適用を適正におやりにならぬといふと、かえつてそれが私は無理な運転をし、事故を起す、こういう悪循環になつてくると思うのですが、そういう点についての御見解はどうでしょる。

○政府委員(山口嘉雄君) 確かに御見解のような点もあると思いますが、私どもいたしましては、むしろそういう労務管理について非常に無理があつたと改善していく方に努力していただく方が、ます第一にやつていただきたいことだと私は思います。

○大倉精一君 そこで、それが非常に必要なことだと思うのですが、こういう問題を運輸省に聞けば、労働省の問題だ、警察に聞けば、それは警察の問題だ、こういうことになつておるのであるが、あなたが交通の取締りをされることは、やはり事故を防止する、交通の安全という見地からおやりになる。そうなれば、これはやはり業務管理に欠陥があるということにならぬ、運輸省とも協力をして、労働省によつては、

うな努力をされなければならぬと思ふ。經營者に対しても所要の警告を与へ、あるいは改善させるべきは改善させねばならないと思ふ。おれの方は、自動車を取り締つておればいいのだということでは、私は交通の安全あるいは事故の予防といふ目的は達成できないと思うのですが、こういふような点についてはどうでしよう。

○政府委員(山口嘉雄君) お話の御指摘のように、われわれとしましては、労働省あるいは運輸省の方に絶えず御連絡を申し上げまして、そういうもろくも務管理上の欠陥から来る事故というのが非常に多く発生しておるならば、一つ改善していただきたい。直接まあ労働省が労働基準法その他の見地から所管しておられると思いますが、また運輸省も事業の監督という面から所管をしてもららう。われわれの方では、これは自動車の運転の方から、事故防止という見地から取締りをする。事業の經營者自体に對して私どもがいろいろなことをする法律上の権限はない。これは運輸省が持っております。従つて、それぞれの所管に応じまして交通事故防止のために力を合せて努力をしてやつていきたい。こういう見地から、われわれは絶えずまあお話を申し上げております。

○大倉精一君 それはまあ今度十分やつてもららしとしまして、さらにはわざる警察庁の方で交通の取締りをやるといふのやり方ですね、やり方について私はちよつと疑問なきを得ないやうがあるのです。最近の例を見ているといふのやり方で、いわゆる白バイといいますか、あれが隠れるように沿つて、そ

してスピード違反をすると、それ見つけたというような格好で、つっ走って、こらッと言つてやつてしまふ。そういうことで、また一件あげた、これでまた一件あげた、合計何件になつた点数稼ぎと言つちや諧弊があるかもしませんけれども、そういうようなことが聞々見受けられる。

これはいつかのどこかの委員会で宮城タマヨさんでありますとか、発言をしておられますところの議事録を私読んでみたことがあるのですが、昔、日比谷公園の交差点で非常にきびしいおまわりさんがおつた。もちろん、おいこら当时ですから、おいこらで非常に罰をしたこともない、罰金をとつたこともないが、運転手さんはここに来るといふと、そのおまわりさんがおられるので、自然に交通秩序を守り法規を守つて、そこでは何ら事故が起つてない、違反も起つてないという事實を述べられたことがあります。

従つて、私はこの初め御質問申し上げた二重処分のこの運用ですね、運用

がいわゆる処罰をすればいいのだ、点

数をあげればいいのだ、違反をひつ

かまえて処罰すればいいのだといふこ

とでは、それだけでは私はそういう交

通事故防止、あるいは違反の防止には

ならないと思うのです。もう少しやは

り何といいますか、指導をし導くとい

う、そういう気持でもって運転手諸君に接してもらう。いわゆることに警官がおるぞと、ちゃんと立つていればいいと思うのです。これで追つてひつつかまえなくつても、ちゃんと立つてい

ること自体によつて、しかも運転が誤まつていれば、そこでつかまえて、こ

れはいかぬじやないかということで、

注意で済むと私は思うのです。それを

厳重にこいつを取り締つて民事処分を

適用するのだということは、私はこの

交通事故防止なりあるいは法規違反を

防止する、ほんとうのその目的を達成

する手段ではないと思う。

で、私がお伺いしているのは、そういう点について警視庁でどういよいよ方針でもつて御指導をなすつているかということをお伺いしたわけです。

○政府委員(山口喜雄君) これはお話

のよろこびに、処罰するといふことが目的

じゃないのであります。事故を防止

するためによく指導をしていく、私は

やはりこれを基本にしてやつていただき

いと、かように考えます。まあときど

き物陰から出てきて、白バイなんかが

取り締るといふお話をございました

が、われわれとしましてもこういう方

法が一番いいとは考えておりません。

しかしながら、まあややともします

と、まあ郊外の大きな道に出たりしま

すと、スピード違反が非常に起り勝ち

なんです。それはまあ非常にそこに危

険があるわけでありまして、そういう

スピード違反の状況から見まして、あ

まり好ましいことではありませんが、

やむを得ず絶えずスピード違反につい

ては注意をしていた大くとも意味

で、そういう取締り方法も若干とつて

あります。しかし私はこれが一番いい

方法であり、またこれを非常に奨励し

ていきたいといふうには必ずしも考

えておりません。

○大倉精一君 これはやはりそういう

事実のあることをお認めになり、そ

いう指導をとつておられるように思うのですが、これは一つせひやめてもらいたいと思う。これはかえつて運転手

いいますか、処罰することによつて

結果について説論といいますか、口頭

でいろいろと注意をして、行政処分を

いるは処罰ということでなしに済まし

ておる事例の方が、圧倒的にこれは多

い、それが実情でございます。

それからただいまの白バイの取締り

のやり方につきましては、これはやは

りスピード違反といふものは、人が見

ておろうがおるまいが、やつてはいけ

ないんだというやはり考えになつてい

かなければならぬ。そこに至るには

いろいろ方法もあるうと思います。私

は、今言いました物陰から出てきて白

バイで取り締る方法が最上のものであ

るとは考えません。さればといって、

現状におきましてこれを今直ちにやめ

るというわけには、やはり事故防止の

点から、ここで申し上げ切れないと

残つておると私は考えます。やむを得

ます。少いから優秀でないと一がいに

言い切れないと思います。いわゆる処

罰や行政処分をした件数が少く、交通

事故防止という見地から非常に努力し

ている警察官も非常ににあるということ

なのでござります。

○大倉精一君 最後に一言要望しておきたいんですが、大体今まで申し上げたことで尽きるんですが、要は、運転手のスピード違反あるいは交通事故といふものが、内面的な非常な根本的な原因が災いをして、そういう問題が起るときは私は思う。ですから、精神状態を調べるといふつきのね話もあったのですが、これは家族といふか、出でてくるときに夫婦げんかをしたり、あるいは借金を苦にしたり、こういうことが

ことが出でくるわけでござります

そういう場合には全部罰金をとつてお

申しあげかねると思います。必ずしも

あれは、これは精神状態が悪いといふ

ことが出でてくるわけでござります

ら、そういう問題が、あなたの方のおやりになる二重処分というそういう処罰をおやりになるそのことが、かえつて運転手の生活面に悪循環を及ぼしている。かよくなみな運転者がスピード違反をしなければ水揚げが上らない、だから、従つて無理にそういうことをやらなければならぬという悪循環が来ておると思いますが、特に交通の取締りに對しましては、いわゆる今御答弁になつたように、指導をして導いていく、あるいは補導をすると、いろいろなそういう面に重点を置いて、そろそろそういう処罰といふこれに重点を置いたような格好の取締りは改めてもらいたいと思うのであります。これをまあ要望しておきます。

○岡田信次君 この前の国会で自動車損害賠償保険法ができたんですが、施行後まだ日が浅くて、その結果はわかりませんけれども、あれも、この前の法案の御説明のときには、事故防止の一助になるのだといふ話があつたのですが、あれが施行されてから事故との関係はどうなつておるか。そういう方面をお調べになつておるかどうか。

○政府委員(山口喜雄君) 御承知のように、二月一ぱいで登録しておりますし、三月からはつきり何します。従つて、どうも統計上この保険制度の実施によつて事故が減つたとかふえたとかいうことは、どうもまだはつきり申し上げかねます。ただ、今年は昨年に比べて事故が若干ふえておる。これはどういう原因か、ほかにも少し調べてみなければわかりません。そういう状況でございます。

○岡田信次君 まあ施行されてから非常に日が短ないので、統計的な数字は

無理だと思いますけれども、せつかくああい法律ができたんだから、一つ事故との関係を今後も十分御注意なさついただきたいと、これだけ要望しておきます。

○小酒井義男君 先ほどからの質疑で大体はわかつたんですが、もう少し具体的に二、三の点でお尋ねしておきたのですが、有馬さんもおつしやつておつたように、事故の起つた結果を調査せられ、その結果、非常に労働条件が過酷であつて本人が疲れておつたというようなことが、調べられた結果として出たことがあつたかどうか。そこまではお調べに今までになつておらなかつたのかどうか。

○政府委員(山口喜雄君) ちょっと統計上、労務管理云々といふことはつきり申し上げかねます。統計上の数字をもつては……。しかし、運転者の精神上あるいは身体上の状況から見ますと、やはり醉っぱらつておつて事故を起したといふのと、居眠りをしておつて事故を起したといふのが、圧倒的に多いのです。問題は居眠りだと思ふのですが、これは統計上私はただいまここに資料を持っておりませんが、しかし過渡のために居眠りをして事故を起したという事例は、これは事例を拾えます。最近でもあつたと思います。統計上どうということはちょっと申し上げかねます。

○小酒井義男君 そうした場合です、取締りをせらるる立場からです。が、そういう事例があつたらそのまま直接おやりになるか、あるいはその他の運輸省なりどこかを通じてそういうの運輸省なりどこかを通じておきます。

○政府委員(山口喜雄君) これは警察が直接経営者に對して、そういう労務管理上の問題についていろいろと申すことは、やはりこれは控えた方がいいのではないかと私は思つております。それはそれでやはり労働省、あるいは事業全般の監督をしておる運輸省といふようなところからお話をなるのが筋だと思います。しかし、それは正面からの話で、実際問題としては、警察の方でも事業経営者と、そういうことについて懇談的にお話する事例は、これはあると思います。ありますが、しかし事業経営自体については、私どもは何らの権限を持つておらないわけあります。従つて、事業全般の監督をしておられます方面、あるいは労働条件等について監督をしておられます方面に、私の方では意見を申し上げ、そういう労務管理上の過労等から事故の起らぬないようにしていただきたいといふことは、これは絶えず申し上げております。

○小酒井義男君 それと、もう一つお聞きしますが、自治警でなく国警になりました現在ですが、二重処分で就業停止をするのに、全国的な何か基準といふものがあつて、統一してやられておられるのかどうかといふことなんです。

○政府委員(山口喜雄君) 大体の基準につきましては、総理府令で定めてござります。しかしこれも具体的な場合につけましては、そういうことは、なかなかもう一つは、受り消しとか、抜けた運輸省としては、今までどういう措置をとつておられるのか。

○政府委員(山内公敏君) 交通事故の防止につきましては、内閣に交通事故の

ことは指導するような手続をおやりになつておるのかどうか、そういう点はどうですか。

○政府委員(山口喜雄君) これは警察が直接経営者に對して、そういう労務管理上の問題についていろいろと申すことは、やはりこれは控えた方がいいのではないかと私は思つております。

○小酒井義男君 地方に行くと、事故が起る、人身事故なら人身事故ですね、負傷が一週間とか二週間とか、そういうふうなところからお話をなるのが筋だと思います。しかし、それは正面からの話で、実際問題としては、警察の方でも事業経営者と、そういうことについて懇談的にお話する事例は、これはあると思います。ありますが、しかし事業経営自体については、私どもは何らの権限を持つておらないわけあります。従つて、事業全般の監督をしておられます方面、あるいは労働条件等について監督をしておられます方面に、私の方では意見を申し上げ、そういう労務管理上の過労等から事故の起らぬないようにしていただきたいといふことは、これは絶えず申し上げております。

○小酒井義男君 それと、もう一つお聞きしますが、自治警でなく国警になりました現在ですが、二重処分で就業停止をするのに、全国的な何か基準といふものがあつて、統一してやられておられるのかどうかといふことなんです。

○政府委員(山口喜雄君) 大体の基準につきましては、総理府令で定めてござります。しかしこれも具体的な場合につけましては、そういうことは、なかなかもう一つは、受り消しとか、抜けた運輸省としては、今までどういう措置をとつておられるのか。

○政府委員(山内公敏君) 交通事故の防止につきましては、内閣に交通事故の

ましては、公聴会を開かなければならぬということは、一応全國的基準は示しております。必ずしも全部そろつてはいるとは言い切れませんが、が、まず法律的にどういう方法をとつたらいいか、企業の監督面からどうい方法をとつたらいいか、労働者の労務の監督の面からどういう方法をとつたらいいかといふような、いろいろな検討をいたしてきつありますし、また現在でも密接な関連をもちまして、交通事故の防止につきまして研究をいたしているわけあります。今回御提出いたしておりますところの道路運送法の一部改正も、この本部の会議におきまして十分検討をした上、こういふものはやはり必要であるといふことで出しましたわけございま

ただいま委員長から御指摘がありますように、運輸省といたしましては、企業の監督の面からも、交通事故がなくなるように努力いたしておるわけでございますが、今回の改正案の中におきましては、第三十条の中に、「事業用自動車の運行の管理」というものを、非常に簡単であります。加えたことと、それから「掲示すべき事項その他」の下に、「輸送の安全及び」を加えたところは、非常に簡単な改正になつておるわけでございますが、この面からいたしまして、運輸省で現在すでに

ということです。これによりまして、従業員の安全準則というものを各企業者に十分に考えた上で作らせるとということをまず考えておるわけで

過労防止といふものを特に注意して貰
るようになりたいとしております。
また予備運転者といふものにつきま
しては、これをできるだけ配置すると

願いをするように、陸運局長に指令をいたしておりますとともに、またそれとの連行区間ににつきましては、運行者自身がよく知っているのでございま

を検定する。簡単な器具も警察で持つて
おります。ときどき検査をいたしてお
ります。

具体的な陸上交通につきましては、面に連絡をしようじゃないかというような点まで取り上げておるわけあります。

10 of 10

その次には、自動車の運行管理及び乗務員の指揮監督に関する事項を処理させますために、それぞれの営業所ごとに運行管理者という責任者を選任指名いたしまして、陸運局長に届けさせると、ということをございまして、ただ単に会社の名義的な責任者でなくして、持つておるそれぞれの営業所につきまして、その里丁の管理者と、あらわすやうな

非常に現在長距離を走つておるバスがあるのでございまして、はなはだしきに至りましては、一日に百五十キロくらい観光バスは走る場合があるわけでございますが、その場合には必ず予備運転者を置かなければならぬといふような規定もいたしておるわけでござります。

ては、われわれの方にも迷惑いたしまして、われわれの方から管理庁から管
理庁へといふうな、そういう要請もするように現在進めておるわけでござ
います。さらに監査をいたします場合におきましても、一応労務関係につき
ましては、われわれの方は直接の担当官庁ではありますんでございますが、
先ほどからいろいろ御意見のあります

面について、あるいは実施面について
の御相談があつて、要綱がきまつたと
いうことを聞いておりますが、まあお
もに都市のハイヤー・タクシーの問題
であろうと思いますが、その場合に、
従来から非常にたとえは労働が過労で
あるとか、基準法が守られていないと
かいろいろなことがありましたが、今

Digitized by srujanika@gmail.com

この運行の安全を期しますために、陸運局長は、重大事故等を起しましたときには、運行管理者がその責任を果し得ないわけでございますので、必要と認めましたときには、その指名の取り消しをするということも考えておるわけですが、ござります。

しますと二つの路線及び事業区域の状態、そういうものに適当な運転技術といふものについて、経営者に常々教育するようにというような規定も設けてござります。

その他いろいろこまかいこともやつておりますまして、これは経営者そのものの

れないという点も、十分われわれを考えておるわけでございまして、今後におきましては労務管理の面につきましても、事業監査の場合にあわせて十分調査いたしまして、企業の経営の面と労務の面と、両面にわたりまして、できるだけ少い人数で、あるいは十全とは

面の防止対策については何か特別な施設があつたのですかないのですか。たとえば労務関係の問題について、労働省が何か積極的に方針をきめたとかいふことはないのですか。

て、非常に大部でございますので、
ちょっと簡単にこの席上で全貌をお話
しするわけにいきませんが、実施に
至った面と将来やろうという面がござ
いますが、いわゆる道路交通における
事故の原因ということにつきましては、
一応網羅いたしまして、各省におきま
して逐次それを実施に移していくとい

消しをするといふことも考えておるわけだございります。それから經營者の責任といたしましては、運転勤務図といふものを責任を持って作成させまして、当然のことですが、停留所の名称でありますとか位置、区間、その距離、路線の大元、基準時間、則規速度、平均走

その他のいろいろなまことにやつておりまして、これは経営者そのものにつきまして、われわれの方が要望をしておるわけでござります。昨今は非常に重大事故が多くて、われわれも憂慮いたしておるわけでございますが、特に昨今われわれが気をつけておりましては、べつに本格的による大きな

務の面と、両面にわたりまして、できるだけ少い人数で、あるいは十全とは申しかねるかもしませんでございま
すが、その面におきまして実態を把握して、それに必要な指導行政を達成す
るよう努めをいたしたい、かように考
えておる次第でございます。

○政府委員(山内公猷君)　この問題につきましては全面的に検討いたしたわけでもございまして、まず最初は交通道德の高揚といいますよろな、交通全般に対する精神訓練、ただいまやつておられます安全運動というようなものから取り上げて、一般人の交通道德の高揚とはかくなればよくな、と、うよう

O政府委員(山内公猷君) これはこれ
一応綱羅いたしまして、各省におきま
して逐次それを実施に移していくとい
う一応の成案は得たわけであります。
O早川慎一君 その対策本部というの
はもう解散してなくなっているのです
か、今後まだ継続して……。

度、追い越し、行き違いの禁止区間、交通制限事項というようなものをはつきり定めまして、常々からそういう自分の運転する路線の状態というものをしっかりとと把握させるよう指導していきたいということふうに考えておるわけでございます。

また先ほどからいろいろ過労のお話が出来ましたが、勤務時間及び運転時間を定めるということに当りましては、

事故が多いわけでございまして、その場合に、その高さが一メーターあるいは三メーターという低い所でありますとも、非常にその下に水がありますときには重大事故を起しやすいといふ事例が、非常に多いわけでございまして、道路管理当局に対しましては、物的施設の面から、そういうふうな所特に危険防止のさくあるいは標柱を立てて、いろいろなことにつきましてお

酒の、酔っぱらいの問題がありましたが、酔っぱらっているか酔っぱらってないかということは、何か科学的に判断をする方法があるのかどうか、あるいはそういうことに対する、何か現場の警官に十分な知識あるいは訓練を与えておられるかどうか。

○政府委員(山口嘉雄君) これは最近を、吐く息の中に含むアルコールの量を、吐く息の中に含むアルコールの量を、吐く息の中に含むアルコールの量を、

なこと、それに非常に大部でございま
すので、簡単に御説明できかねるわけ
でございますが、その中に特に取り上
げられておりますのは、まず設備の整
備改善を努めていこうじゃないかとい
うよろんなことも取り扱つております
し、あるいはもう少し問題を広げま
して、住宅政策あるいは都市計画といた
ような問題においても、交通問題とい
うものを十分に取り上げるように各方

○早川慎一君 なむ最近、まあ大都市について、特に東京とか大阪とかいう所で、ハイイヤー、タクシーの面に対して、車両の、使用車両の制限、つまり増車を一応ストップさせるというような行政措置がとられているよう拝承りません。

○政府委員(山口喜雄)

(君) これは最近

て、住宅政策あるいは都市計画という

て、車両の、使用車両の制限、つまり

第十部

しているのですが、その事実はどうですか。

○政府委員(山内公誠君) 大体現在大都市におきますタクシーの数におきましては、もちろん道路運送法によりましてその免許の適否が決せられるわけ

でございます。

○委員長(左藤義詮君) その場合に一番重要なことは、需要と供給の関係でございまして、いろいろ問題が起りましたように、運転手の過労というのもやはり収入という面に原因がある点も相当多いわけであります。その点におきましては、ある程度現在車両が過剰の状態ではないかといふらうのが一般的考

えでございまして、そういう需要供給の面から、あまり昨今においてはそ

ういった免許といふものは行われてお

らない、こういう状態でございます。

この点につきましては、運輸省のみが

判断をいたしておるわけではないので

ありますて、御承知の通り、自動車運

送協議会といふように、使用者あるい

は第三者の方々の、中立の方々の御意

見も十分耳聴いたしまして、各陸運局

におきましてその許否の根本の問題に

つきましては考慮しつつ、行政をやっ

ておる次第であります。

○早川慎一君 流し円タクが非常に不

秩序な運行をやるために、通行人その

他の車両が非常に迷惑をする。これは

どうしても、一面において駐車の位置

を指定して、流し円タクを禁止したら

いいじゃないか、もう少し広範囲に

やつたらどうかという意見があるよう

ですが、その点についての警察の方面

の御方針はどういうふうになつておりますか。

○政府委員(山口喜雄君) これは施設

との関係とにらみ合せ、できるだけそ

ういうふうに取り上げられているわけ

であります。

○委員長(左藤義詮君) 先ほどの事故

もついくといふには参らない、

そういう状況であります。

○委員長(左藤義詮君) まさに今まで

もついくといふには参らない、

そういう状況であります。

○委員長(左藤義詮君) ますが、これはやはり今の施設との関係がござりますから、一挙にそこまで

してその免許の適否が決せられるわけ

でございます。

○委員長(左藤義詮君) その場合に一番重要なことは、需要と供給の関係でございまして、それを解決するためには、

運輸省の立場から、あま

り立派な立場

であります。

○委員長(左藤義詮君) たゞ私どもいただいていない

ですが、まだ私どもいただいてい

ない

ように思うのですが、一つ資料として

御提出を願いたいと思います。

○小酒井義男君 もう一点、自動車局

長にお尋ね申したいのですが、交通事

業ではないかといふらうのが一般の

状態であります。

○委員長(左藤義詮君) たゞ要綱を昨年お出しになつているよう

ですが、まだ私どもいただいてい

ない

ように思ひます。

○委員長(左藤義詮君) たゞ要綱を昨年お出しになつているよう

ですが、まだ私どもいただいてい

ない

次に附則であります。附則第一条

は、この法律の施行期日を定めたもの

でありまして、この法律は公布の日か

ら六カ月を経過した日から施行するこ

といたします。

附則第二条は、この法律の施行に伴い、現行倉庫業法を廃止するための規定であります。

附則第三条から第五条までの規定は、現行倉庫業法の廃止に伴う経過措置であります。第三条は、既存業者について二年間はこの法律による許可を受けないでも引き続き倉庫業を営むことができる」といたしますとともに、倉庫の構造、設備につきましても、その基準を若干緩和したものであり、第四条は、現行法によつていたしました処分や手続に関する経過措置、第五条は、罰則に関する経過措置を定めたものであります。

附則第六条は、冷蔵倉庫業のように特殊の保管方法を用いて営む倉庫業につきましては、その業態の特殊事情にかんがみまして、当分の間営業の許可を要しないものとするほか、所要の特例を設けた次第であります。

附則第七条から第十二条までの規定は、倉庫証券を発行する場合に現行倉庫業法の一部を準用することといたしております。水産業協同組合法、中小企業等協同組合法及び森林法の一部を改正するための所要の規定であります。

以上がこの法律案の概要の説明でございます。

○委員長(左藤義詮君) 速記をとめて。

(速記中止)

○委員長(左藤義詮君) 速記を始め

本日は、これにて散会いたします。

午後三時二十一分散会

昭和三十一年四月十八日印刷

昭和三十一年四月十九日發行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局